

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 22/Martes 1ro. de febrero de 2011/ “Año 53 de la Revolución”

DE LA PRENSA

- [La gran crisis alimentaria de 2011. \(Vía Orgánica\)](#).

DE CUBA

- [La grave crisis alimentaria](#) , titula Fidel su más reciente Reflexión **XIN/EFE/AFP**.
- [Citan declaraciones de Bruno Rodríguez al término de su encuentro con el presidente Correa y con el canciller Patiño](#) **NTX/EFE/AP**.
- [Grupos alemanes fortalecen solidaridad con Cuba](#) **PL**.
- [Dictan sentencia contra implicados en los hechos del Hospital Psiquiátrico](#) **EFE/NTX**.
- [Entra en su cuarta semana juicio contra el terrorista Posada Carriles](#) **NOTIMEX**.
- [Manuel Zelaya refuta a EE.UU. en torno a cables divulgados por WikiLeaks](#) **AP**.
- [TELECOM Italia vende participación en ETECSA](#) **REUTERS**.
- [Uso racional del agua y eficiencia de acueductos, prioridades en Cuba](#) **XINHUA**.
- [Destaca Rusia importancia cultural de Cuba](#) **XINHUA**.
- [Indisciplina de público impide conclusión de carrera de autos clásicos en La Habana](#) **EFE**.

DEL MUNDO

- [Espera EE.UU. transición ordenada y pacífica en Haití, dice Hillary Clinton](#) **NOTIMEX**.
- [Pide Presidente de Bolivia cruzada mundial a favor de alimentos](#) **XINHUA**.
- [Preocupa a la oposición venezolana ley de defensa de la soberanía política](#) **AP**.
- [Dice UE que observación electoral en Nicaragua es garantía del proceso](#) **NOTIMEX**.
- [Reitera Los Angeles Times su respaldo a una reforma migratoria en EE.UU.](#) **NOTIMEX**
- [Medios en español en EE.UU. mantendrán relevancia pese a crisis, según informe](#) **EFE**.
- [La UE impone nuevas sanciones contra el gobierno de Belarús](#) **DPA**.
- [Presidente de Kazajistán convoca a elección presidencial adelantada](#) **XINHUA**.
- [Canciller Merkel pide a Israel avances en conversaciones con palestinos](#) **DPA**.
- [“ElBaradei, líder de grupos opositores con pocas afinidades entre sí”](#). **AFP**
- [Exembajador de EE.UU. se encuentra en El Cairo para hablar con el gobierno de Mubarak](#) **EFE**.
- La UE reclama la convocatoria de elecciones “libres” y “justas” en Egipto **EFE**.
- Rechaza Corea del Sur propuesta de la RPDC de adelantar comienzo de conversaciones militares **ITAR-TASS**.

VÍA ORGÁNICA

14 de enero de 2011

MÉXICO

LA GRAN CRISIS ALIMENTARIA DE 2011

Lester R. Brown(*)

Boletín de Earth Policy, enero 14 2011

Plan B actualización

A medida que el nuevo año comienza, el precio del trigo establece un máximo histórico en el Reino Unido. Disturbios por falta de alimentos se propagan en Argelia. Rusia importa cereales para mantener sus rebaños de ganado de pastoreo hasta que comience la primavera. India enfrenta un 18 por ciento anual de tasa de inflación de los alimentos, lo que provoca protestas. China busca en el extranjero cantidades potencialmente masivas de trigo y maíz. El gobierno mexicano compra de futuros de maíz para evitar el incontrolable aumento de los precios de tortilla. Y el 5 de enero, la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura anunció que su índice de precios de los alimentos para diciembre alcanzó un máximo histórico.

Pero mientras que en los últimos años, han sido factores climáticos los que ha causado un aumento en los precios de los productos básicos, ahora son las tendencias en ambos lados de la ecuación de la oferta y la demanda del suministro de alimentos las que impulsan el alza de los precios. Por el lado de la demanda, los culpables son: el crecimiento demográfico, el aumento de la riqueza, y el uso de granos para alimentar automóviles. Por el lado de la oferta: la erosión del suelo, agotamiento de los acuíferos, la pérdida de tierras agrícolas a usos no agrícolas, el desvío de agua de riego a las ciudades, el estancamiento de los rendimientos de los cultivos en la agricultura de los países avanzados, y a las olas de calor -producidas por el cambio climático- extinción de cultivos y derretimiento de los glaciares de montaña y capas de hielo. Estas tendencias relacionadas con el clima parece que impondrán costos mucho mayores en el futuro.

Hay al menos un atisbo de buenas noticias en el lado de la demanda: crecimiento de la población mundial, que alcanzó el 2 por ciento al año alrededor de 1970, cayó por debajo de 1,2 por ciento por año en 2010. Pero debido a que la población mundial casi se ha duplicado desde 1970, todavía estamos agregando 80 millones de personas cada año. Esta noche, habrá 219 mil bocas adicionales para alimentar a la mesa, y muchos de ellos serán recibidos con platos vacíos. Otros 219 000 se unirán a nosotros mañana por la noche. En algún momento, este crecimiento incesante comenzará a gravar tanto las habilidades de los agricultores y de los límites de la tierra y los recursos hídricos.

Más allá del crecimiento de la población, en la actualidad hay unos 3 mil millones de personas en movimiento hacia arriba en la cadena alimentaria, que comen mayor cantidad de ganado, intensivo en cereales y productos de aves de corral. El aumento en la carne, la leche y el huevo de consumo en los países en desarrollo de rápido crecimiento no tiene precedentes. El consumo total de carne en la China de hoy ya es casi el doble que en los Estados Unidos.

La tercera fuente importante de crecimiento de la demanda es el uso de cultivos para producir combustible para automóviles. En los Estados Unidos, que cosechó 416 millones de toneladas de cereales en 2009, 119 millones de toneladas fueron a destilerías de etanol para producir combustible para automóviles. Eso es suficiente para alimentar a 350 millones de personas durante un año. La enorme inversión de EE.UU. en destilerías de etanol prepara el escenario para la competencia directa entre los coches y la gente para la cosecha mundial de cereales. En Europa, donde gran parte de la flota de autos funciona con combustible diesel, hay una creciente demanda de petróleo diesel a base de plantas, principalmente de colza y aceite de palma. Esta demanda de los cultivos de oleaginosas no sólo tiende a reducir la tierra disponible para producir cultivos alimenticios en Europa, también está impulsando la tala de bosques en Indonesia y Malasia para las plantaciones de aceite de palma.

El efecto combinado de estas tres demandas de crecimiento es impresionante: una duplicación en el crecimiento anual del consumo mundial de cereales de un promedio de 21 millones de toneladas por año en 1990-2005 a 41 millones de toneladas por año en 2005-2010. La mayor parte de este gran salto es atribuible a la orgía de la inversión en destilerías de etanol en los Estados Unidos en 2006-2008.

Si bien el crecimiento de la demanda anual de grano se duplicaba, nuevas restricciones fueron surgiendo en el lado de la oferta, así como los de larga data, tales como la erosión del suelo se intensificó. Se estima que un tercio de las tierras cultivadas del mundo pierde una capa superior del suelo más rápido que el nuevo suelo se forma a través de procesos naturales y por lo tanto pierde su productividad inherente. Dos grandes sequías se generan en el mundo, una de ellas a través del noroeste de China, el

oeste de Mongolia y Asia Central, y la otra en el centro de África. Cada una de estas sequías dejarán pequeña a la gran sequía (dust bowl) de EE.UU. de la década de 1930.

Las imágenes de satélite muestran un flujo constante de las tormentas de polvo que dejan estas regiones, cada una de ellas normalmente llevan millones de toneladas de tierra preciosa. En el norte de China, cerca de 24 000 aldeas rurales han sido abandonadas o parcialmente despobladas en la medida que los pastizales han sido destruidos por el sobrepastoreo y las tierras de cultivo han sido inundadas por la migración de dunas de arena.

En los países con grave erosión del suelo, como Mongolia y Lesotho, las cosechas de granos se reducen en la medida que la erosión reduce los rendimientos y, finalmente, esto conduce al abandono de las tierras de cultivo. El resultado es la expansión del hambre y la creciente dependencia de las importaciones. Haití y Corea del Norte, dos países con suelos muy erosionados, crónicamente dependen de la ayuda alimentaria del extranjero.

Mientras tanto, el agotamiento de los acuíferos conduce a una rápida disminución de la cantidad de superficie de regadío en muchas partes del mundo, este fenómeno relativamente reciente se debe a la utilización a gran escala de las bombas mecánicas para explotar el agua subterránea. Hoy en día, la mitad de la población mundial vive en países donde las capas freáticas desaparecen por el bombeo excesivo que agota los acuíferos. Una vez que el acuífero se agote, el bombeo se reduce necesariamente a la tasa de recarga a menos que sea un fósil (nonreplenishable) del acuífero, en cuyo caso el bombeo termina por completo. Pero tarde o temprano, la caída de los niveles freáticos se traducen en el aumento en los precios de los alimentos.

La superficie de regadío se está reduciendo en el Oriente Medio, especialmente en Arabia Saudita, Siria, Irak y posiblemente, Yemen. En Arabia Saudita, que era totalmente dependiente, para su autoabastecimiento de trigo, de un acuífero que se encuentra ahora empobrecido por aguas fósiles, la producción ahora está en caída libre. De 2007 a 2010, la producción de trigo Arabia se redujo en más de dos tercios. Para el año 2012, la producción de trigo probablemente terminará por completo, dejando al país totalmente dependiente de grano importado.

Arabia en el Medio Oriente es la primera región geográfica en la que la creciente escasez de agua reduce la cosecha de cereales. Sin embargo, el gran déficit de agua en India, donde los números del Banco Mundial indican que 175 millones de personas se alimentan con grano que se produce con exceso de bombeo. En China, el bombeo excesivo provee comida para unos 130 millones de personas. En los Estados Unidos, el productor mundial de otros cereales principales, la superficie de regadío se reduce en los principales estados agrícolas como California y Texas.

La última década ha sido testigo de la aparición de una nueva restricción en el crecimiento de la productividad agrícola mundial: la existencia cada vez menor de tecnologías sin explotar. En algunos países la agricultura avanzada, los agricultores utilizan todas las tecnologías disponibles para aumentar los rendimientos. En Japón, el primer país en ver un aumento sostenido en el rendimiento de grano por hectárea, los rendimientos del arroz se han estancado durante 14 años. Los rendimientos del arroz en Corea del Sur y China se están acercando a los de Japón. Suponiendo que los agricultores de estos dos países se enfrentarán a las mismas limitaciones que las de Japón, más de un tercio de la cosecha de arroz del mundo pronto se producirán en países con poco potencial para aumentar aún más los rendimientos del arroz.

Una situación similar se da con los rendimientos de trigo en Europa. En Francia, Alemania y el Reino Unido, los rendimientos de trigo ya no aumentan en lo más mínimo. Estos tres países representan aproximadamente una octava parte de la cosecha mundial de trigo. Otra tendencia de desaceleración del crecimiento de la cosecha mundial de cereales es la conversión de tierras agrícolas a usos no agrícolas. Mucha dispersión suburbana, construcción industrial, y la pavimentación de la tierra para los caminos, carreteras y aparcamientos invaden las tierras de cultivo en el Valle Central de California, la cuenca del río Nilo en Egipto, y en países densamente poblados que son de rápida industrialización, como China y la India. En 2011, las ventas de automóviles nuevos en China se prevé que alcanzará los 20 millones -un

récord para cualquier país. La regla de oro de EE.UU. es que por cada 5 millones de automóviles añadido a la flota de un país, aproximadamente 1 millón de acres debe ser pavimentada para acomodarlos. Y las tierras de cultivo son a menudo las que se pierden.

Las ciudades de crecimiento rápido también compiten con los agricultores de agua para riego. En las zonas donde escasean las aguas, como la mayoría de los países de Oriente Medio, el norte de China, el sudoeste de los Estados Unidos, y la mayor parte de la India, desvían ahora el agua a las ciudades lo que significa menos agua de riego para la producción de alimentos. California ha perdido tal vez un millón de acres de tierras de regadío en los últimos años los agricultores han vendido grandes cantidades de agua para saciar la sed de millones en Los Ángeles y San Diego.

El aumento de la temperatura es también lo que hace más difícil ampliar la cosecha mundial de cereales lo suficientemente rápido para mantener el ritmo récord de la demanda. Los ecologistas de los cultivos tienen su propia regla de oro: Para cada grado Celsius de aumento en la temperatura por encima del óptimo, durante la temporada de crecimiento, podemos esperar una disminución del 10 por ciento de los rendimientos de grano. Este efecto de la temperatura sobre el rendimiento fue muy visible en el oeste de Rusia durante el verano de 2010, la cosecha fue diezmada cuando la temperatura se elevó muy por encima de la norma.

Otra nueva tendencia que amenaza la seguridad alimentaria es el derretimiento de los glaciares de montaña. Esto es especialmente preocupante en el Himalaya y en la meseta tibetana, donde el derretimiento del hielo de los glaciares ayuda a mantener no sólo los grandes ríos de Asia durante la estación seca, tales como los ríos Indo, Ganges, Mekong, Yangtze y Amarillo, pero también los sistemas de riego que dependen de estos ríos. Sin este hielo que se derrite, la cosecha de cereales caería estrepitosamente y los precios se incrementarían en consecuencia.

Y, por último, a largo plazo, las capas de hielo se derriten en Groenlandia y la Antártida Occidental, junto con la expansión térmica de los océanos, amenazan con elevar el nivel del mar de hasta seis pies de largo de este siglo. Incluso un aumento de casi un metro inundaría la mitad de los arrozales de Bangladesh. También pondría bajo el agua gran parte del delta del Mekong, que produce la mitad del arroz en Vietnam, el número dos del mundo exportador de arroz. En total son unos 19 los deltas de otros ríos de cultivo de arroz en Asia, donde las cosechas se verían sustancialmente reducidas por un nivel del mar que se eleva.

El incremento actual de los precios mundiales de cereales y soja, y en precios de los alimentos de manera más amplia, no es un fenómeno temporal. Ya no podemos esperar que las cosas pronto vuelvan a la normalidad, porque en un mundo con un rápido cambio climático no existe una norma a la que volver.

Los disturbios de las últimas semanas es sólo el comienzo. No es un conflicto entre las superpotencias ya fuertemente armados, sino difundir la escasez de alimentos y el aumento de precios de los alimentos y la agitación política que esto llevaría a que amenaza nuestro futuro global. A menos que los gobiernos rápidamente redefinan los gastos de seguridad y cambien de usos militares a la inversión en la mitigación del cambio climático, uso eficiente del agua, conservación de suelos y estabilización de la población, el mundo, con toda probabilidad se enfrenta a un futuro con la inestabilidad climática, tanto más y volatilidad de los precios de alimentos. Si el negocio continúa como de costumbre, los precios de los alimentos tendrán sólo la tendencia al alza.

NOTA: Esta pieza apareció originalmente en Foreign Policy en Martes, 10 de enero 2011.

(*) Lester Brown, presidente del Earth Policy Institute y autor de Mundial sobre el borde: Cómo evitar un colapso ambiental y económico (Nueva York: WW Norton & Company, 2011) disponible en línea en www.earth-policy.org/books/wote.

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 31 ENE (XINHUA) -- El líder cubano Fidel Castro afirmó que el presidente de Estados Unidos, Barack Obama, no puede controlar la "olla de grillos" creada por su país a pesar de haber impuesto el actual orden mundial y reservarse los privilegios.

"Obama no tiene forma de administrar la olla de grillos que han creado", aseveró Castro, en un artículo difundido hoy en los medios de la isla.

El ex mandatario cubano señaló que hace unos días se derrumbó el gobierno de Túnez, "donde Estados Unidos había impuesto el neoliberalismo y estaba feliz de su proeza política".

"Es increíble cómo ahora, cuando el pueblo explotado derrama su sangre ya salta las tiendas, Washington expresa su felicidad por el derrumbe", indicó.

Recordó también que Estados Unidos convirtió a Egipto en su aliado principal dentro del mundo árabe y que hoy millones de jóvenes egipcios padecen el desempleo y la escasez de alimentos provocada en la economía mundial, y Washington afirma que los apoya.

Subrayó que el "maquiavelismo" de la Casa Blanca consiste en que "mientras suministraba armas al gobierno egipcio, la USAID (Agencia Internacional de Estados Unidos para el Desarrollo) suministraba fondos a la oposición".

"¿Podrá Estados Unidos detener la ola revolucionaria que sacude al Tercer Mundo?", se preguntó Castro.

A estos añadió que la reunión de Davos que concluyó la pasada semana se convirtió en una Torre de Babel, y los Estados europeos más ricos encabezados por Alemania, Reino Unido y Francia, "solo coinciden en sus desacuerdos con Estados Unidos".

"Pero no hay que inquietarse en lo más mínimo; la secretaria de Estado prometió una vez más que Estados Unidos ayudaría a la reconstrucción de Haití", apuntó de manera irónica.

El histórico líder de la Revolución se refirió además en su habitual columna a un artículo del "más prestigioso y laureado" ecologista norteamericano, Lester R. Brown, publicado en el sitio web Vía Orgánica, el pasado 10 de enero.

Brown advirtió en su "bien fundamentado artículo" el efecto dañino del creciente y cuantioso volumen de bióxido de carbono que se ha lanzado a la atmósfera y sus consecuencias en la crisis alimentaria mundial, agravada por el desvío de toneladas de granos para producir combustible.

LA HABANA, 31 ENE (EFE).- El expresidente de Cuba, Fidel Castro, criticó hoy el "maquiavelismo" de Estados Unidos en relación a Egipto y denunció que mientras Washington "suministraba armas" al Gobierno de El Cairo, la agencia USAID proveía de fondos a la oposición de ese país árabe.

"(Barack) Obama no tiene forma de administrar la olla de grillos que han creado", escribe Castro en la última de sus "Reflexiones", cuyo principal tema es la crisis alimentaria mundial aunque también aprovecha para criticar a EE.UU. a propósito de los acontecimientos ocurridos en países como Egipto y Túnez.

Sobre el caso de Túnez, Fidel Castro califica de "increíble" que Washington exprese ahora "su felicidad" por la caída de Ben Alí cuando, en su opinión, fue Estados Unidos quien impuso el neoliberalismo en ese país.

"Hace unos días se derrumbó el Gobierno de Túnez, donde Estados Unidos había impuesto el neoliberalismo y estaba feliz de su proeza política. La palabra democracia había desaparecido del escenario. Es increíble como ahora, cuando el pueblo explotado derrama su sangre y asalta las tiendas, Washington expresa su felicidad por el derrumbe", señala el expresidente cubano.

En cuanto a Egipto, Castro señala a este país como el principal aliado de EE.UU. en el mundo árabe y dice que "un gran portaaviones y un submarino nuclear, escoltados por naves de guerra norteamericanas e israelitas, cruzaron por el Canal de Suez hacia el Golfo Pérsico hace varios meses, sin que la prensa internacional tuviera acceso a lo que allí ocurría".

Según el líder cubano, millones de jóvenes egipcios padecen el desempleo y la escasez de alimentos provocada en la economía mundial "y Washington afirma que los apoya".

"Su maquiavelismo consiste en que mientras suministraba armas al Gobierno egipcio, la USAID (Agencia Estadounidense para el Desarrollo Internacional) suministraba fondos a la oposición", denuncia Fidel Castro.

Se pregunta, finalmente, si Estados Unidos podrá detener "la ola revolucionaria que sacude al Tercer Mundo".

También se refiere brevemente en su artículo a la última reunión del Foro de Davos que, reseña, "se convirtió en una Torre de Babel, y los estados europeos más ricos encabezados por Alemania, Gran Bretaña y Francia, solo coinciden en sus desacuerdos con Estados Unidos".

LA HABANA, 31 ENE 2011 (AFP) - El líder cubano Fidel Castro aseguró el lunes que al presidente Barack Obama le resulta imposible administrar la "olla de grillos" que Estados Unidos creó en el mundo, y ejemplificó con las recientes protestas en Túnez y Egipto.

"Obama no tiene forma de administrar la olla de grillos que han creado. Hace unos días se derrumbó el gobierno de Túnez, donde Estados Unidos había impuesto el neoliberalismo y estaba feliz de su proeza política", escribió Castro en un artículo publicado en la prensa local.

Pero "es increíble cómo ahora, cuando el pueblo explotado derrama su sangre y asalta las tiendas, Washington expresa su felicidad por el derrumbe" del Gobierno tunecino, señaló el ex gobernante cubano de 84 años.

Tras fuertes protestas populares, el presidente Zine El Abidine Ben Alí abandonó Túnez el 14 de enero dejando una situación convulsa que trata de controlar el nuevo gobierno del primer ministro Mohammed Ghannouchi.

Castro señala asimismo que "nadie ignora que Estados Unidos" convirtió a Egipto en "su aliado principal dentro del mundo árabe". "Su maquiavelismo consiste en que mientras suministraba armas al gobierno egipcio, la USAID (Agencia estadounidense para el desarrollo internacional) suministraba fondos a la oposición", indicó.

Masivas protestas en Egipto que reclaman la renuncia del presidente Hosni Mubarak paralizan al país desde la semana pasada, con enfrentamientos entre manifestantes y fuerzas de seguridad que hasta el momento dejaron al menos 125 muertos y miles de heridos.

"¿Podrá Estados Unidos detener la ola revolucionaria que sacude al Tercer Mundo?", se pregunta el líder cubano, quien se dedica a escribir alejado del poder desde 2006 por una grave crisis de salud.

QUITO, 31 ENE (NOTIMEX).- El canciller de Cuba, Bruno Rodríguez, se mostró hoy alentado por el estado de la cooperación con Ecuador, al término de una reunión con el presidente de este país, Rafael Correa.

'Nos sentimos alentados por el nivel de cooperación entre ambos países y por la excelente relación que hay entre Ecuador y Cuba', dijo el canciller.

Rodríguez se encuentra en Quito con ocasión de la II Reunión de Mecanismo de Consultas Políticas, entre ambos países.

Al referirse al contenido de la reunión con el presidente Correa, Rodríguez dijo que hablaron 'de la relación bilateral, de los proyectos que están en marcha y que funcionan adecuadamente, algunos de los cuales necesitan ser profundizados'.

Uno de los proyectos de cooperación más conocidos que han desarrollado ambos países es el de apoyo a los discapacitados en Ecuador, bajo el nombre de 'Manuela Espejo', en el que participaron brigadas de médicos cubanos.

Al respecto, el canciller Rodríguez señaló que el programa se desarrolló en un tiempo récord, pese a que la experiencia internacional en este campo es reducida y ratificó el apoyo de su país a Ecuador en esta área.

Dijo que Cuba lleva muchas décadas trabajando en la prevención de factores de naturaleza genética, que requieren muchos niveles de educación, acceso temprano a servicios médicos, investigación médica avanzada y servicios altamente especializados, incluida educación especial'.

QUITO, 31 ENE (EFE).- Los cancilleres de Cuba, Bruno Rodríguez, y de Ecuador, Ricardo Patiño, acordaron hoy mejorar la cooperación entre ambos países en migración, después de que se descubriera más de un centenar de casos de matrimonios arreglados en Quito para lograr visados.

Rodríguez dijo que existe un mecanismo bilateral para tratar los temas migratorios a nivel de vicescancilleres y que ambos países comparten el mismo punto de vista sobre el asunto.

"Reiteramos nuestra voluntad de que los procesos migratorios entre Cuba y Ecuador se realicen de manera legal, ordenada y segura", afirmó Rodríguez.

Hizo sus declaraciones en una rueda de prensa al final de un día de reuniones en la cancillería de Quito y en el Palacio de Carondelet, donde se encontró con el presidente, Rafael Correa, y asistió a la ceremonia del cambio de guardia.

Por su parte, Patiño enfatizó que el Gobierno de Ecuador "da la bienvenida" a los cubanos que llegan al país "sin que se transgredan las normas legales".

Explicó que a inicios del año pasado, entre 100 y 300 cubanos se quedaban en Ecuador cada mes, pero que tras las acciones legales emprendidas por el Gobierno ese flujo se ha reducido y en diciembre hubo una salida de 500 cubanos, "más de los que entraron".

Las medidas "han desincentivado el hecho de que se queden en el país especialmente usando procedimientos irregulares, como sucedió con algunos centenares de casos", dijo Patiño.

El año pasado el Gobierno descubrió la presunta utilización de matrimonios y uniones de hecho arreglados entre ecuatorianos y cubanos para que éstos obtuvieran papeles de residencia.

En un comunicado conjunto, los cancilleres informaron de que respecto el tema migratorio los dos países promoverán un mayor intercambio de información y una mejor coordinación entre las autoridades migratorias y aduaneras, así como la colaboración en materia judicial.

En el encuentro, los cancilleres también estudiaron cómo aumentar el comercio entre Ecuador y Cuba.

Patiño dijo que existen productos que Ecuador puede vender a Cuba, mientras que la isla caribeña puede ofrecerle especialmente servicios.

Ambos países sopesan contratar a una entidad regional para que haga un estudio sobre las posibilidades de ese intercambio comercial, explicó.

QUITO (AP) _ Los cancilleres de Ecuador y Cuba acordaron ampliar el comercio entre sus países para lo cual se espera identificar aspectos específicos de interés mutuo.

El canciller Ricardo Patiño dijo en rueda de prensa que "nos hemos planteado la posibilidad de incrementar nuestras relaciones ya no solamente políticas y de cooperación como lo hemos tenido hasta ahora, sino también en temas comerciales y económicos".

"Hay productos que podemos ofrecer al comercio bilateral y Cuba puede ofrecernos productos y servicios y nos hemos planteado la posibilidad de desarrollar un estudio... para descubrir, en qué tipo de bienes y servicios podríamos tener un mayor nivel de relacionamiento, este es la decisión que hemos tomado hoy", agregó.

Su colega cubano Bruno Rodríguez expresó que "ambos países compartimos totalmente la visión sobre este asunto y reiteramos nuestra completa voluntad que los procesos migratorios entre Cuba y Ecuador se realicen de manera legal y segura", al responder una consulta acerca de la oleada de cubanos que hace unos años llegan a Ecuador.

Previamente, Rodríguez mantuvo encuentros con el presidente Rafael Correa, con el vicepresidente Lenin Moreno y con el presidente del Congreso Fernando Cordero en el marco de la II Reunión del Mecanismo de Consultas Políticas Ecuador-Cuba.

El ministro cubano termina su visita la noche del lunes.

La relación entre ambos países se revitalizó desde inicios del 2009, tras la visita de Correa a La Habana, donde suscribió los acuerdos de cooperación que ahora serán revisados.

Ambos países forman parte de la Alianza Bolivariana de las Américas (ALBA).

BERLÍN, 31 ENE (PL) En su reunión anual, activistas del movimiento de solidaridad con Cuba acordaron fortalecer la campaña de solidaridad con el gobierno cubano.

Según informó a Prensa Latina Edgar Goell, miembro en la nueva junta directiva de la red de Solidaridad con Cuba en Alemania, los más de 40 grupos miembros también destacaron en sus debates el carácter democrático de las medidas gubernamentales en el marco de la actualización del modelo económico cubano.

En este contexto, una de las tareas del movimiento de solidaridad será divulgar más información sobre estas medidas para contrarrestar la campaña mediática contra Cuba.

En la reunión, que se realizó en la ciudad alemana de Essen, Pedro Holmedo Pérez Rubio, director para Europa del Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos (ICAP), informó sobre la integración de los países latinoamericanos.

A la par, la Red Alemana de Solidaridad con Cuba eligió una nueva junta directiva ampliada con once miembros.

El nuevo presidente de la coordinadora de los grupos de solidaridad es Harri Gruenberg, miembro de la organización Cuba Sí y asistente de un diputado federal socialista en el parlamento alemán.

Los grupos acordaron fortalecer la lucha frente el bloqueo estadounidense contra Cuba y la llamada posición común de la Unión Europea. También amplificarán la campaña por la liberación de los cinco

antiterroristas cubanos presos en Estados Unidos

Antonio Guerrero, René González, Gerardo Hernández, Ramón Labañino y Fernando González fueron arrestados en 1998 por tratar de obtener información sobre acciones terroristas organizadas contra Cuba desde territorio norteamericano.

LA HABANA, 31 ENE (EFE).- Un tribunal cubano impuso hoy condenas de entre 5 y 15 años de prisión para los acusados en el caso de la muerte por frío y desnutrición de 26 pacientes en el Hospital Psiquiátrico de La Habana, un suceso ocurrido en enero de 2010.

La televisión estatal divulgó este lunes la sentencia del Tribunal Provincial de La Habana, que condena a diferentes penas de prisión a varios responsables del centro sanitario, la más alta (de 15 años) para el director del Hospital Psiquiátrico, Wilfredo Castillo.

En total, el tribunal dictó prisión para trece imputados como autores de delitos de abandono de incapacitados y desvalidos con agravante de muerte y de malversación.

Además del director del psiquiátrico, fueron condenados por la comisión de estos dos delitos el vicedirector administrativo del centro sanitario (14 años de prisión) y a la especialista de Dietética (12 años).

Como autores del delito de abandono de incapacitados y desvalidos, el tribunal dictó cárcel para los vicedirectores de las áreas clínico-quirúrgica y de enfermería, con diez años de condena en ambos casos, así como a la responsable de Psiquiatría con siete años.

Por malversación, las condenas de privación de libertad oscilan entre los diez y seis años contra otros siete imputados que ocupaban cargos subalternos en el Hospital Psiquiátrico como responsable de almacén, jefe de cocina y comedor, cocineros o jefe de nevera, entre otros.

Además, el tribunal dictó una multa económica para la jefa de Farmacia del centro sanitario por "incumplimiento del deber de preservar los bienes de entidades económicas".

Los sancionados podrán recurrir en casación estas condenas ante el Tribunal Supremo Popular.

La sentencia también indica que "fuera del proceso judicial se impusieron también severas sanciones administrativas contra otros responsables colaterales".

En enero de 2010, 26 pacientes del Hospital Psiquiátrico de La Habana fallecieron por hipotermia y desnutrición, lo que el Gobierno relacionó en aquel momento con las bajas temperaturas que se registraban en la isla en esa época.

Tras crear una comisión de investigación, entre los pasados 17 y 22 de enero se celebró el juicio sobre este caso, en una vista donde la Fiscalía denunció incumplimientos en la atención de los pacientes así como malversación de alimentos y ropa destinada a ellos.

Los medios de comunicación cubanos han informado tanto del inicio del juicio, como de las peticiones de la Fiscalía y ahora de la sentencia, sobre un caso que ha conmocionado a la isla por afectar a su sistema sanitario, una de las "banderas" de la Revolución cubana.

LA HABANA, 31 ENE (NOTIMEX).- Wilfredo Castillo, director del Hospital Psiquiátrico de La Habana, donde hace un año murieron de hambre y frío 26 pacientes, fue condenado a 15 años de privación de libertad, informó hoy el Tribunal Provincial Popular de esta capital.

El subdirector administrativo del nosocomio, Roberto Maza, recibió una pena de 14 años de prisión y la especialista principal de dietética, Josefina Díaz, pasará 12 años tras las rejas, de acuerdo con la decisión anunciada este lunes por la televisión cubana.

El Tribunal decidió sancionar a los tres como autores de los delitos de abandono de incapacitados y desvalidos, y de malversación, tras culminar el juicio oral celebrado este mes.

Los hechos imputados por la Fiscalía se consideraron probados, por lo que a los 14 acusados en total se les impusieron sanciones de prisión de entre cinco y 15 años.

Una acusada recibió como castigo el límite máximo de multa prevista en el Código Penal vigente, dijo el noticiero televisivo.

Entre los sancionados figuran Arianna Ramos, subdirectora Clínico-Quirúrgica, e Ivo Noa, subdirector de Enfermería, quienes recibieron cada uno 10 años de cárcel, y por el delito de malversación se aplicaron 10 años de prisión a Miguel Villalobo, jefe del almacén central.

Otros imputados, vinculados a las áreas de cocina y comedor, recibieron diversas penas de prisión.

A los sancionados a privación de libertad se les impuso como pena accesoria la privación de los derechos electorales y la prohibición de ocupar cargos de dirección.

Contra la sentencia dictada los sancionados podrán promover el recurso de casación (apelación) ante el Tribunal Supremo Popular en el término de los 10 días hábiles posteriores a su notificación.

El audiencia oral, celebrada a partir del 17 de enero, concluyó el pasado 24, dejando el juicio 'concluso para sentencia', según los términos jurídicos cubanos.

Hasta el comunicado oficial de este día se desconocía públicamente los nombres de los acusados. Las sesiones del juicio duraron en promedio 12 horas.

La muerte de los pacientes ocurrió tras la entrada de un frente frío el 9 de enero de 2010. Según se constató en el proceso, los pacientes murieron de hambre al ser privados de los alimentos necesarios, y de frío por falta de vestimenta adecuada y de protección en las puertas y ventanas de las salas.

Además de las irregularidades y negligencias expuestas en el juicio, vecinos de la zona donde está el hospital denunciaron que empleados robaban los alimentos destinados a los pacientes y luego los revendían en el mercado negro.

Con el triunfo de la Revolución cubana de 1959, el hospital psiquiátrico, que la población siguió llamando por su antiguo nombre de 'Mazorra', fue convertido en un modelo para ese tipo de instituciones por su hoy fallecido director Eduardo Bernabé Ordaz.

EL PASO, 31 ENE (NOTIMEX).- La juez que preside el juicio contra Luis Posada Carriles autorizó hoy a la defensa del anticastrista continuar el interrogatorio a un testigo clave de la fiscalía, al iniciar la cuarta semana del proceso.

La defensa de Posada Carriles, juzgado por perjurio y obstrucción de la justicia, busca desacreditar el testimonio emitido la semana pasada por Gilberto Abascal.

Este integrante del exilio cubano, que trabajó como informante a sueldo para la Oficina Federal de Investigaciones (FBI), afirma que Posada Carriles mintió sobre la forma en que ingresó a Estados Unidos en 2005.

La juez federal Kathleen Cardone autorizó este lunes a la defensa encabezada por el abogado Arturo Hernández a interrogar a Abascal sobre presuntos lazos con los servicios de inteligencia de Cuba, pese a que la fiscalía objetó este pedido.

La semana pasada, Abascal dijo ante el jurado que él formó parte de la tripulación del yate que transportó a Posada Carriles a Miami desde Isla Mujeres, en México, para introducirlo en forma ilegal a territorio estadounidense hace casi seis años.

Estas declaraciones contradicen a Posada Carriles, quien dijo a funcionarios de migración que llegó a territorio estadounidense por la frontera terrestre con México.

El testimonio de Abascal es considerado clave para que las autoridades estadounidenses prueben que el anticastrista cometió perjurio y obstruyó a la justicia, al mentir sobre su ingreso al país y su posible participación en actos de terrorismo en Cuba y Venezuela.

La defensa busca desacreditar al testigo tratando de probar que Abascal realizó múltiples viajes a Cuba porque mantenía contactos con agencias de inteligencia de ese país.

Abascal es apenas el segundo testigo de la fiscalía que da testimonio en el juicio, que comenzó el pasado 10 de enero en una corte federal de El Paso y que puede prolongarse todo febrero.

Posada Carriles, de 82 años, enfrenta 11 cargos de perjurio, obstrucción de justicia y falso testimonio.

El proceso ha despertado la atención ante la expectativa de que por primera vez, el gobierno estadounidense relacione a Posada Carriles con actos de terrorismo realizados en Cuba en 1997, aunque no está acusado de ello.

Cuba acusa a Posada de atentados con bomba en La Habana, y el gobierno de Venezuela pide a Estados Unidos su extradición, al señalarlo responsable de participar en el derribo de un avión de Cubana de Aviación en 1976, en el que murieron 73 personas.

TEGUCIGALPA (AP) _ El derrocado presidente Manuel Zelaya rechazó el lunes la insinuación de Estados Unidos, reveladas por WikiLeaks, de que desempeñó el papel de agente doble entre ese país y la Alianza Bolivariana para las Américas (ALBA) para reincorporar a Cuba a la OEA.

Calificó ambas situaciones de victorias personales en un correo electrónico enviado a la AP desde su refugio en República Dominicana.

“Lo notorio de los cables diplomáticos de los embajadores imperiales es que se tomen tan en serio la misión de 'interpretar' desde su beneficio las cosas que hacemos otros países (y) terminan confundiendo el día con la noche, lo negro con lo blanco y, en general, cualquier actitud que les sea adversa”, dijo el ex mandatario (2006-2009).

“Nunca van entender las derechas del continente que como países soberanos tenemos todo el derecho de pelear nuestras luchas con la perspectiva de ganarlas, y eso logramos precisamente con la anulación de las resoluciones contra Cuba, y nuestra apertura con el socialismo del sur” de América.

La decisión sobre La Habana la adoptó la Organización de los Estados Americano en una asamblea general realizada el 2 y 3 de junio de 2009. Cuba fue suspendida de la OEA en 1962.

Zelaya, derrocado por lo militares el 28 de junio de 2009, integró a Honduras a ALBA en agosto de 2008.

El ex gobernante añadió que “las resoluciones de la OEA a favor de la revolución cubana y mi adhesión al ALBA fueron victorias porque cada una de ellas produjo la posibilidad de acercarnos a Latinoamérica por la justicia y la libertad que merece el pueblo hondureño”.

En el mensaje del Departamento de Estado del 8 de junio de 2009, difundido por WikiLeaks, la embajada de Estados Unidos en Tegucigalpa se refiere al borrador aprobado por la OEA como “nuestro texto”.

El documento lo presentó Zelaya, quien logró el apoyo de los líderes de ALBA.

Washington aceptó que se levantara la prohibición de la OEA a Cuba siempre y cuando se incluyera el requisito de que La Habana debía pedir su readmisión y su pertenencia estuviese supeditada a la adhesión de Cuba a la Carta Democrática del organismo continental.

Según WikiLeaks, Zelaya presionó a los miembros de ALBA a aceptar el compromiso, tras amenazar con retirar a Honduras de esa entidad si no estaban de acuerdo. Le dijo en esa oportunidad a Chávez que, como anfitrión de la asamblea, la falta de acuerdo sería un gran desastre para él personalmente y para su gobierno.

Zelaya insistió el lunes que “esa fue una iniciativa totalmente de Honduras, aunque desde luego el imperio norteamericano tenía interés... fue una rectificación histórica de esta generación sobre un crimen cometido por otra gente, cuatro décadas atrás, que llenaron de vergüenza a nuestros pueblos”.

Para el ex gobernante, con los sectores derechistas estadounidenses “la relación comercial es estrictamente de negocios y con los hermanos de Latinoamérica construimos la sociedad del futuro”.

Afirmó: “A los hombres nos definen nuestros actos. En ese sentido, dejo en manos de la historia y de los pueblos de América Latina el juicio de mis hechos y de mis ideas de los que estoy profundamente orgulloso”.

ROMA, ENE 31 (REUTERS) - Telecom Italia vendió su participación del 27 por ciento en la telefónica estatal cubana ETECSA por 706 millones de dólares, dijo el lunes el presidente ejecutivo de la empresa, Franco Bernabé.

La empresa estatal cubana de servicios financieros Rafin SA pagó 500 millones de dólares en efectivo, dijo Bernabé. El resto será liquidado en 36 cuotas mensuales.

Un portavoz de ETECSA en La Habana dijo no disponer de otros detalles sobre la operación.

Telecom Italia TLIT.MI estaba involucrada en ETECSA desde mediados de la década de 1990.

La venta de su participación en Cuba era esperada desde fines del 2010, cuando versiones de la operación fueron filtradas a la prensa. Según los medios, Telecom Italia buscaba deshacerse de varias operaciones no esenciales para reducir sus deudas.

ETECSA tiene el monopolio de la telefonía fija y celular en Cuba, así como el acceso a internet y la transmisión de datos.

En los últimos años la empresa registró un crecimiento explosivo del mercado de telefonía celular casi inexplorado de Cuba.

Según cifras de Telecom Italia, la cartera de usuarios de celular creció un 87 por ciento en el 2009 hasta 621.100 clientes, la inmensa mayoría con contratos pre pagos.

LA HABANA, 31 ENE (XINHUA) -- El Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos (INRH) de Cuba da preferencia al control del uso del agua y la continuidad de las inversiones, mientras insta a la población a extremar las medidas de ahorro.

La vicepresidenta del INRH, Aymée Aguirre, dijo en una reunión de balance que el tema del ahorro ocupa la máxima atención, junto a la necesidad de lograr mayor eficiencia en la operación de los sistemas de acueductos y los canales magistrales, destacó este lunes el diario "Granma".

Cuba está imposibilitada en estos momentos de utilizar unos 1.300 millones de metros cúbicos de agua en 92 presas por la no terminación o el mal estado de muchos de los sistemas de riego, explicó.

Señaló que este año continuarán las labores en el acueducto de Santiago de Cuba --segunda ciudad en importancia de la isla-- y se acometerán trabajos de envergadura en los territorios de Holguín, Las Tunas, Camagüey y La Habana.

Fuentes del INRH informaron el pasado 21 de enero que el suministro de agua en la capital cubana enfrenta hoy la "situación más crítica del último medio siglo", debido a las bajas precipitaciones y el deterioro de las redes hidráulicas.

La Habana despilfarra el 70 por ciento del agua que bombea por salideros en sus redes, pues casi el 70 por ciento de sus casi 2.200 kilómetros se encuentran en mal estado técnico.

El sistema de acueducto habanero, que beneficia a más de dos millones de habitantes, tiene un tiempo de uso que oscila entre 50 y 100 años.

LA HABANA, 31 ENE (XINHUA) -- Cuba constituye en el ámbito cultural una prioridad para el pueblo ruso, dijo el primer secretario de la embajada de Moscú en La Habana, Vladimir Yaroshevskiy, destacaron hoy medios periodísticos a isleños.

Para los rusos, explicó Yaroshevskiy, la isla es una plaza trascendental en América Latina porque hay además muchos puntos en la agenda política, como es la exigencia de un mundo multipolar, sin la injerencia de otros estados en la libre determinación de cada país.

El diplomático de la nación euroasiática recorrió el domingo la ciudad de Holguín, noreste cubano, donde asistió a la inauguración de la exposición "Las perlas de Rusia", que expone 36 imágenes que recrean paisajes culturales e históricos.

Durante la apertura de la muestra, el también representante de la Agencia Rusa Federal para la Cooperación Humanitaria Internacional destacó los fuertes lazos históricos entre ambas naciones, y la simpatía y solidaridad que durante más de cinco décadas se han reforzado para incrementar la reciprocidad en el terreno de la creación artística.

Yaroshevskiy señaló que se dan pasos para acrecentar el intercambio de artistas cubanos y rusos entre los dos países.

LA HABANA, 30 ENE (EFE).- Una docena de pilotos de automóviles clásicos de las décadas del cuarenta y cincuenta del siglo pasado disputaron hoy en La Habana una carrera de velocidad contra reloj que no pudo completarse por una indisciplina del público asistente.

Solo se disputaron las pruebas con salidas controladas sobre una recta de 400 metros para los automóviles con motores de cuatro y seis cilindros, fabricados antes del 31 de diciembre de 1981, según explicaron portavoces de la Unión de Clubes, Autos y Motos Antiguas de Cuba (UCAMAC), organizadores de la carrera.

En Cuba se han realizado en años anteriores varios rallys de autos clásicos, pero esta vez la novedad que la hacía más atractiva consistía en que se trataba de una carrera de velocidad contra reloj individual.

La competencia, en la que se inscribieron unos 30 vehículos, se quedó a mitad porque un grupo de los centenares de espectadores presentes se lanzaron entusiasmados sobre la pista donde se desarrollaba, en el centro turístico 'Marina Hemingway', situado al oeste de La Habana.

La indisciplina desbordó los límites posibles al no haberse instalado barreras de contención del público y los organizadores decidieron suspenderla en previsión de evitar un accidente.

Quedaron impedidos de competir carros de ocho cilindros y los de 'categoría especial', que incluían verdaderas reliquias con más de 30 años de fabricados, pero con motores modificados.

Un Fiat 125 fue el líder en cuatro cilindros y en la categoría de seis ganó un Ford de 1954.

En las calles de la isla es frecuente observar que circulan vehículos fabricados antes de 1959, en su mayoría de marcas estadounidenses como Buick, Chevrolet y Ford, bautizados por el humor popular como 'Almendrones'.

Muchos de ellos mantienen sus motores, carrocería y algunos agregados originales, pero otros para seguir "en marcha" han sufrido modificaciones.

La primera carrera de coches en Cuba fue registrada en 1903 con motivo de la creación del Automóvil Club de La Habana y en ella participaron cinco vehículos que hicieron el recorrido entre la localidad habanera de Guanajay y la barriada de La Lisa.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

WASHINGTON, 31 ENE (NOTIMEX).- La Secretaria de Estado Hillary Clinton externó la expectativa de su gobierno para que la transición de gobierno en Haití sea pacífica y ordenada.

Clinton, quien este lunes reanudó sus actividades en la capital estadounidense tras su breve visita del domingo a la isla, insistió en que las autoridades electorales haitianas deben asumir las recomendaciones de la Organización de Estados Americanos (OEA).

'Sé que Haití está al borde de avanzar en el proceso electoral y apoyamos las recomendaciones de la OEA', indicó la funcionaria en una de las tres entrevistas de radio que ofreció a emisoras haitianas.

Una de las recomendaciones de expertos de la OEA fue la de incluir al cantante Michael Martelly en la segunda ronda electoral junto con la ex primera dama Mirlande Manigat, por ser quienes más votos recibieron en la primera vuelta.

La recomendación significó un revés para el presidente René Preval debido a que convalidó las denuncias de fraude detrás de la inclusión de Jude Celestine, el candidato oficial, en la primera ronda.

Clinton externó su deseo de ver que Haití resuelva la elección e instale a un nuevo presidente 'con quien podamos trabajar duro en el camino que hay por delante'.

La funcionaria insistió que la última palabra sobre el curso de las elecciones será de los haitianos y que su gobierno como el resto de la comunidad internacional están listos para trabajar con el nuevo gobierno.

'Lo que es importante es que esta sea una transición ordenada y pacífica, del presidente Preval a quien sea el próximo mandatario.

Los haitianos merecen eso', añadió.

LA PAZ, 31 ENE (XINHUA) -- El presidente boliviano Evo Morales propuso hoy una gran cruzada internacional para trabajar a fin de garantizar alimentos para los pueblos, ante la crisis alimentaria.

Durante su primera reunión del año con el cuerpo diplomático acreditado en el Palacio Quemado, del que recibió el tradicional saludo protocolar, Morales consideró que no es el momento de identificar responsables del calentamiento global, sino "caminar juntos para evitar que los pueblos sufran hambre".

"Mi pedido, señores embajadores y señoras embajadoras, empecemos una cruzada internacional para garantizar alimento para los pueblos, es una obligación de todos, como autoridades, como prevenir y movilizarnos, si fuera necesario, de emergencia para garantizar el alimento para Bolivia y otros países, afirmó.

En su discurso ante la legación diplomática acreditada en Bolivia, dijo que un programa bien planificado puede resolver a mediano plazo la demanda de alimento que tienen los pueblos. Expresó su preocupación porque en la medida que pasa el tiempo los precios de los alimentos suben y el pobre es siempre la víctima.

En el país andino, Morales realiza una campaña nacional para recibir propuestas de pequeños, medianos y grandes productores, sectores sociales, campesinos e indígenas para elaborar una estrategia nacional que enfrente la carencia de alimentos.

"Nos estamos reuniendo con sectores productores pequeños, medianos y grandes para recibir propuestas, el objetivo central es lograr una sola estrategia para enfrentar a la crisis alimentaria y ver cómo podemos producir alimentos para la población, hay que garantizar alimentos para el pueblo", afirmó.

Las reuniones de Morales incluyen la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), Cámara de Industria, Comercio, Turismo y Servicios de Santa Cruz (CAINCO) y de la Asociación Nacional de Productores de Oleaginosas y Trigo (ANAPO).

Morales prevé reunirse esta semana con los gobernadores de los Departamentos y alcaldes. "Ratifico que lo fundamental es garantizar la producción y provisión de alimentos, que es responsabilidad de todas las autoridades", afirmó.

El llamado de Morales coincide con un aumento en los precios de los alimentos debido a una escasez de varios productos de primera necesidad.

Desde diciembre de 2010, en diferentes regiones bolivianas se registran largas filas para conseguir el azúcar que importa el gobierno de Morales y que no logra abastecer a la ciudadanía.

Según la percepción de Morales, los países en desarrollo soportan la sequía y heladas que se mantienen fuera de su temporada.

CARACAS (AP) _ Un solo número encabezó la primera página de El Nacional, una mañana reciente: 1734.

Es el número de violaciones de los derechos de la propiedad privada atribuidas al gobierno del presidente Hugo Chávez desde 2005, contabilizados por un grupo que promueve las libertades económicas y personales en Venezuela.

Ahora ese grupo es uno de los muchos que podrían verse afectados por una nueva ley que vagamente define la prohibición a ciertas organizaciones de aceptar dinero del exterior. La ley es uno de los múltiples instrumentos a los que apela Chávez para maniatar a sus críticos.

"Hoy día en Venezuela hay una gran incertidumbre porque muchas organizaciones están en la duda de si seguir haciendo proyectos que estaban financiados por organizaciones estadounidenses, europeas y asiáticas", dijo Alonso Domínguez, de la organización no gubernamental Liderazgo y Visión.

Domínguez indicó que su ONG se sustenta en gran parte de donantes de Venezuela, pero también ha utilizado fondos extranjeros para organizar cursos de capacitación en liderazgo y política comunitaria. Algunos de esos fondos provienen de la National Endowment for Democracy (NED), una organización que recibe aportes del Congreso estadounidense, y años atrás recibió una pequeña parte de la Agencia Estadounidense para el Desarrollo Internacional (USAID por sus siglas en inglés).

"Cómo es que vamos nosotros a permitir que partidos políticos, ONG, personalidades de la contrarrevolución sigan siendo financiados con millones y millones de dólares del imperio yanqui", dijo Chávez en un discurso en noviembre, un mes antes que sus aliados en la Asamblea Nacional promulgaran la nueva legislación.

La "ley de defensa de la soberanía política y autodeterminación nacional" faculta al gobierno a multar a ciertos grupos por una suma equivalente al doble de lo que reciben del extranjero. Además establece que quienes traigan al país invitados extranjeros que "emitan opiniones que ofendan las instituciones del Estado, sus altos funcionarios o atenten contra el ejercicio de la soberanía" serán sancionados con multas e inhabilitación de cinco a ocho años.

La ley es general y no es clara acerca de qué tipos específicos de organizaciones se verían afectadas. Se habla de organizaciones que promueven "la defensa de los derechos políticos" y "las personas naturales que realicen actividades políticas".

El Departamento de Estado estadounidense ha condenado la ley, y Domínguez y otros dirigentes de seis organizaciones venezolanas entrevistados por The Associated Press dijeron que seguirán solicitando el financiamiento extranjero y combatirán cualquier penalización en los tribunales.

"El reto nuestro es cómo no desaparecer", dijo Marino Alvarado, director de Provea, un grupo de derechos humanos que depende casi exclusivamente del financiamiento foráneo, incluyendo las donaciones de la Unión Europea y de organizaciones no gubernamentales con sede en Estados Unidos, pero no del gobierno estadounidense.

Provea produce informes detallados sobre la situación de los derechos humanos en el país y aquellos casos de alto perfil como los del dirigente sindical Rubén González, encarcelado por cargos penales derivados de una huelga en el 2009, y la jueza María Afiuni, quien ha estado encarcelada durante más de un año al enfrentar cargos por su decisión de liberar a un banquero encarcelado que posteriormente huyó del país.

Provea también publica estadísticas anuales de asesinatos que el gobierno ha dejado de divulgar: 13.985 homicidios reportados a las autoridades en 2010, lo que confirma la situación de Venezuela, y en particular Caracas, como uno de los lugares más violentos del mundo.

Algunos activistas se preguntan cómo responderán los donantes ante la ley, y si se reducirá el suministro de fondos.

El dirigente oficialista Roy Daza dijo que los grupos de derechos humanos no se verán afectados y que las restricciones tienen como destino "aquellas organizaciones que atacan a las instituciones venezolanas".

Daza mencionó a Súmate, un grupo que critica duramente el sistema electoral y ayudó a organizar un fallido referéndum revocatorio en el 2004 contra Chávez.

Súmate dice que ha aceptado fondos del National Endowment for Democracy en el pasado pero no ha recibido fondos extranjeros en los últimos dos años. "Obviamente lo que se pretende con esta ley es asfixiar cualquier posible fuente de financiamiento", dijo Ricardo Estévez, un líder de Súmate.

Feliciano Reyna, director de Sinergia, un grupo de 50 ONG venezolanas que se oponen a la nueva ley, manifestó que los grupos que están preocupados abarcan una amplia gama de asuntos, incluyendo defensores del medio ambiente, derechos de las mujeres, organizaciones católicas de caridad y la promoción de la democracia y los derechos humanos.

La organización mundial CIVICUS, con sede en Sudáfrica y que apoya la participación ciudadana, dice que la ley venezolana establece un peligroso precedente en América Latina.

Ya los programas de ayuda estadounidense han sido rechazados en dos regiones de Bolivia, y en Ecuador las ONG advierten que las nuevas regulaciones podrían usarse para aumentar los controles del gobierno y afectan a sus organizaciones.

Chávez, que sobrevivió un breve golpe de estado en el 2002, ha expresado repetidamente su preocupación de que algunas organizaciones podrían estar usando fondos extranjeros en sus esfuerzos para debilitar al gobierno. Desde entonces ha catalogado a algunos activistas críticos de conspiradores, golpistas y peones de Estados Unidos.

Chávez sostiene que todo lo que ha hecho ha sido en cumplimiento de una revolución social que procura cerrar el abismo secular entre ricos y pobres. Insiste en que en Venezuela hay libertad de expresión y señala que sus oponentes pueden expresar sus puntos de vista en la televisión.

"Aquí no hay dictadura ni habrá dictadura", dijo Chávez en un discurso reciente.

El país todavía tiene periódicos críticos como El Nacional, que tituló con las cifras de violaciones del derecho a la propiedad, así como estaciones de radio y la televisora abiertamente opositora al gobernante, Globovisión. Los venezolanos han participado en elecciones regularmente desde que Chávez fue elegido por primera vez en 1998. El mandatario tratará de ser reelegido por tercera vez el próximo año.

Sus críticos dicen que el método consiste en acciones cuidadosamente calculadas para enfriar la disidencia, presionar a los medios opositores y hacer a un lado a sus oponentes. Varios políticos de oposición han huido del país debido a acusaciones de haber cometido delitos que afirman son falsas, y la televisora RCTV, opuesta al gobierno, se vio obligada a salir del aire. Otro adversario de Chávez, Alejandro Peña Esclusa, fue encarcelado, acusado de esconder explosivos en su casa. El sostiene que los cargos son falsos y tienen motivaciones políticas.

Carlos Correa, quien es líder de la ONG local Espacio Público, que defiende la libertad de expresión, fue retratado en dibujos animados en la televisión estatal el año pasado, saliendo de la embajada de Estados Unidos con un maletín lleno de dólares. Correa expresó que la caricatura era una mentira, pero lo convirtió en un blanco.

A las afueras de la Asamblea Nacional en diciembre, alguien le tiró un cono señalizador en la cabeza. Mientras intentaba bajar la hinchazón con hielo, un hombre se acercó, lo maldijo y lo amenazó de muerte, recordó.

La nueva ley es un medio de intimidación, según Correa, quien comparó su carácter radical con un arma apuntando: "No sabemos si se nos va a aplicar porque es como que sabes, como un gatillo que tú tienes allí, pero no sabes a quién va a disparar".

MANAGUA, 31 ENE (NOTIMEX).- La Unión Europea (UE) descartó hoy que observación electoral internacional en Nicaragua sea una muestra de desconfianza ni 'una inquisición' y sólo 'es una garantía más' de transparencia y limpieza del proceso a celebrarse en noviembre próximo.

El jefe de la sección Política de la Delegación de la UE para Centroamérica y Panamá, Nicolás Bulté, declaró este lunes al diario La Prensa, que se trata de 'una oferta de ayuda' que 'no se debe entender como una muestra de desconfianza, duda, prejuicio, una voluntad de injerencia'.

Una eventual misión de observación electoral europea llegaría 'sin prejuicios ni opinión preconcebida' y sostendría un 'diálogo directo' con las autoridades nicaragüenses a fin de resolver a tiempo 'los posibles malentendidos'.

La observación europea 'no es una inquisición, ni mucho menos una imposición. Es una inversión fuerte en el futuro de un país', afirmó.

Alemania, Holanda y Francia han expresado su anuencia a crear un equipo de expertos para apoyar una misión en las elecciones presidenciales y legislativas del país centroamericano a celebrarse en noviembre próximo.

El presidente Daniel Ortega, quien aspira a su reelección, ha afirmado que los fiscales de los partidos políticos participantes en la contienda serían los principales garantes de la transparencia del proceso.

El Consejo Supremo Electoral ha anunciado que acreditaría a 'acompañantes' y no observadores como establece la legislación. La oposición ha criticado esta modificación que 'limitaría' la actividad de las misiones extranjeras y los organismos nacionales.

En los comicios municipales de 2008, el Consejo Supremo no acreditó a organizaciones de observación críticas de la actual administración sandinista.

La oposición denunció un supuesto fraude en las elecciones municipales de 2008 y Estados Unidos y países europeos suspendieron importantes fondos de la cooperación.

El economista y analista político Oscar Rene Vargas declaró a El Nuevo Diario, el lunes, que el riesgo de no permitir la observación electoral sería 'el aislamiento de Nicaragua'.

Bulté dijo que el valor preventivo de la observación 'baja tensión y limita eventuales polémicas' entre los partidos políticos y contribuye a calmar los ánimos. 'Es un factor de equilibrio'.

Cree que es necesario el establecimiento de la misión de observación unos seis meses de las votaciones porque 'lo que pasa antes del día electoral tiene mucho más relevancia al final que el mismo día del escrutinio'.

LOS ANGELES, 31 ENE (NOTIMEX).- La reforma migratoria deberá combinar la legalización de millones de indocumentados en Estados Unidos y nuevas medidas para prevenir más llegadas irregulares de personas a este país, recomendó hoy el diario Los Angeles Times.

En uno de sus editoriales, el influyente rotativo que se ha mantenido de forma permanente proclive en apoyar una reforma migratoria, advirtió que la celebración de redadas en lugares de trabajo no es la respuesta adecuada.

Con el título de 'Trabajando por la migración' el rotativo destacó que el presidente Barack Obama hizo un nuevo llamado por conseguir la reforma migratoria durante su pasado discurso sobre el estado de la Unión.

'El presidente se declaró listo para trabajar con republicanos y demócratas para proteger a nuestras fronteras, reforzar nuestras leyes y regularizar a millones de trabajadores indocumentados que ahora viven en las sombras', resaltó.

'Si el presidente tiene éxito tendrán que poner mayor énfasis en la protección de la fronteras y en el reforzamiento de su seguridad así como en la legalización de los millones que ya viven en el país', sugirió.

Manifestó que la administración Obama ha sido efectiva al reforzar leyes migratorias sin necesidad de recurrir a redadas en centros de trabajo.

Las redadas en el pasado han dividido familias y ha resultado en el arresto de inmigrantes con delitos menores como no tener licencia de manejo o tener un número de Seguro Social falso.

En cambio el Servicio de Inmigración y Ciudadanía se ha enfocado en aprender a inmigrantes acusados de crímenes serios y en sancionar a empleadores que alientan a la inmigración indocumentada al continuar contratándolos.

La administración Obama ha cuadruplicado en número de empleadores auditados y los ha sancionado con seis mil 900 millones durante el 2010 comparado con los 675 mil dólares en el 2008.

De igual forma en deportaciones estas aumentaron al pasar de 369 mil 221 en el 2008 a 392 mil 862 en el año fiscal del 2010 y más de 195 mil criminales fueron deportados en el 2010, 70 por ciento más que en 2008.

MIAMI (EE.UU.), 31 ENE (EFE).- Los periódicos y revistas en español de Estados Unidos mantendrán su relevancia en el futuro porque el papel no va a desaparecer, a pesar del impacto de la crisis y los medios digitales, según un informe difundido hoy por la publicación Hispanic Market Weekly (HMW).

El informe recoge la opinión de los principales medios impresos en español en Estados Unidos que se sienten optimistas ante las perspectivas de un crecimiento moderado este año, después de la caída en los ingresos de publicidad de 2009.

"Es un hecho que la circulación ha bajado y descendido la publicidad al emigrar los lectores a los nuevos medios digitales, pero eso no significa que el papel haya perdido su relevancia", afirmó Cynthia Corzo, directora de HMW.

Para mantener su relevancia, los medios en español han comenzado a integrar su tradicional contenido en sus versiones digitales, tanto en Internet como para móviles con la idea de que "el contenido seguirá siendo clave".

Durante los primeros nueve meses de 2010, los ingresos por publicidad en los medios impresos aumentaron un 6,4% respecto al mismo período de 2009.

Por medios, las revistas tuvieron un 2,6% de aumento; los especiales insertados en los dominicales subieron un 8,1%; y en el resto la publicidad se incrementó un 5,2%, indica el informe de HMW.

Aunque el crecimiento de los ingresos por publicidad han sido moderados se estima que lo peor ya pasó y que las perspectivas de cara al ejercicio de 2011 son mucho mejores.

"Se está produciendo una recuperación en el mercado. Estamos observando un crecimiento de la publicidad y la circulación y los anunciantes están dispuestos a invertir más", señaló Mónica Lozano, directora general de ImpreMedia, empresa que acumula el mayor número de medios impresos en español en el país.

Las estimaciones para las revistas en español de cara a 2011 son similares, según el informe de HMW, después de una sustancial caída de los ingresos de publicidad del 27,1% en 2009.

La clave, según el informe, en el sector de las revistas es encontrar nuevas formas para rentabilizar los medios digitales en un proceso de integración de las diversas plataformas.

BRUSELAS, 31 ENE (DPA) - Seis semanas después de unas polémicas elecciones presidenciales en Bielorrusia, la Unión Europea (UE) decidió hoy imponer nuevas sanciones contra el jefe de Estado autoritario de ese país, Alexander Lukaschenko.

Los ministros de Asuntos Exteriores del bloque comunitario reunidos en Bruselas decidieron imponer nuevas sanciones al país, aunque no quisieron cerrar del todo la puerta del diálogo con Minsk, según trascendió de fuentes diplomáticas comunitarias.

Tras las manipuladas elecciones del pasado 19 de diciembre y el estrangulamiento por las fuerzas del régimen de las protestas populares por parte de la oposición, la UE ha decidido imponer sanciones a cerca de 150 funcionarios acólitos del régimen.

Hasta la fecha, la UE tenía una "lista negra" con el nombre del propio presidente y cerca de 35 funcionarios del régimen cuya entrada en Europa estaba prohibida. También las cuentas de más de 100 funcionarios serán congeladas.

En un borrador de conclusiones de la reunión de hoy, la UE "condena con firmeza la detención de muchos candidatos presidenciales, de cientos de activistas, periodistas y representantes de la sociedad civil, así como la ulterior detención y acoso de miembros de la oposición, de medios de comunicación independientes y de la sociedad civil, por motivos políticos".

La Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa (OSCE), entre otros organismos internacionales, determinó que hubo fraude en las elecciones. Lukaschenko está considerado como el "último dictador de Europa".

ALMATY, 31 ENE (XINHUA) -- El presidente de Kazajistán, Nursultán Nazarbayev, en su mensaje de hoy a la nación convocó a una elección presidencial adelantada, en lugar de al referendo propuesto antes.

"Estoy presentando una propuesta para sostener una elección presidencial adelantada, a pesar de que esto reducirá mi periodo actual en casi dos años", dijo.

"En busca del mejor interés para el país, he decidido no realizar el referendo", añadió.

"Propongo considerar esta situación como una lección democrática histórica de obediencia a la Constitución", señaló el presidente.

No obstante, Nazarbayev no mencionó una fecha específica para la elección.

Esta mañana, el Consejo Constitucional de Kazajistán descartó el referendo propuesto sobre la extensión de la presidencia de Nazarbayev hasta el 2020 por considerarlo contrario a la Constitución.

Nazarbayev, de 70 años de edad, ha estado en el poder desde la independencia del país de la Unión Soviética en 1991. De acuerdo con la Constitución, el presidente tiene derecho a objetar la decisión del Consejo Constitucional antes de un mes.

En enero, los miembros del parlamento kasajo pidieron unánimemente a Nazarbayev que aprobara el referendo y evitara las elecciones programadas para 2012.

Nazarbayev vetó la convocatoria original para el referendo, pero una votación del parlamento en enero anuló sus objeciones.

Bajo la ley kasaja, el presidente tiene la última palabra sobre la realización de un plebiscito.

El grupo "iniciativa de la gente" ya recolectó 3,6 millones de firmas en apoyo al referendo, en contraste con el mínimo de 200.000 requeridas.

En septiembre pasado, Nazarbayev anunció que buscaría un nuevo periodo en las elecciones de 2012, cuando termina su período actual.

JERUSALÉN, 31 ENE (DPA) - La canciller alemana, Angela Merkel, reclamó hoy al primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, movimientos perceptibles en las conversaciones de paz con los palestinos, según informaron fuentes de la delegación germana que hoy inició una visita de dos días a Israel.

Durante su encuentro en Jerusalén con Netanyahu, Merkel dejó claro que las protestas en Egipto y otros países árabes hacen aún más urgente que nunca una solución entre israelíes y palestinos.

Según fuentes presentes en la reunión, Netanyahu expuso a Merkel los pasos concretos que planea Israel para la reactivación del proceso de paz. Durante las conversaciones se habló en detalle de la construcción de asentamientos israelíes y Merkel dejó claro a Netanyahu que la continuación de esos planes supone un fuerte problema para un acuerdo de paz.

Respecto a Egipto, Netanyahu calificó de dramática la situación que vive el país árabe y alertó del riesgo de que los islamistas se hagan con el poder en El Cairo.

Ante todo, Israel teme que una caída del presidente egipcio, Hosni Mubarak, suponga un impulso para los Hermanos Musulmanes.

Tras la reunión entre los mandatarios, varios ministros de sus respectivos gobiernos se reunieron para mantener consultas bilaterales sobre áreas como medio ambiente o investigación.

Merkel continuará mañana martes su visita a Israel. La canciller democristiana se reunirá con el presidente israelí, Shimon Peres, así como con la líder de la oposición, Tzipi Livni.

EL CAIRO, 31 ENE 2011 (AFP) - El Nobel de la Paz Mohamed ElBaradei se está imponiendo como referente de la oposición al presidente egipcio Hosni Mubarak, pero se apoya en una coalición dispar que engloba desde grupos laicos a los Hermanos Musulmanes, pasando por la nebulosa de cibernautas prodemocráticos.

El ex diplomático hizo una aparición muy destacada pero un poco confusa el domingo en el centro de El Cairo, ante centenares de manifestantes que pugnaban por escuchar la palabra de este orador mediocre apoyado a la vez por laicos e islamistas.

Con islamistas, viejos izquierdistas, militantes prodemocráticos, el movimiento de protesta sin precedente contra el régimen del presidente Hosni Mubarak reúne diversos perfiles de la sociedad egipcia, todo ello enmarcado por una fuerte presencia de la cofradía de los Hermanos Musulmanes.

"Unos organizan, otros preparan la comida (para los manifestantes), distribuyen agua, limpian el barrio, traen altoparlantes", se congratuló Said Jalil, con una amplia sonrisa y la marca en la frente de los musulmanes que se prosternan regularmente para orar.

"Aquí usted verá extremistas, moderados, cristianos, musulmanes, todo tipo de gente. Es la primera vez que estamos todos unidos desde la revolución de Saad Zaghloul", dijo Naguib, otro manifestante, refiriéndose al líder de la protesta de 1919 contra el poder colonial británico.

"En la televisión estadounidense no paran de decir que si Mubarak deja el poder, los Hermanos Musulmanes tomarán el control. Pero no es así, es el pueblo el que se une por sus derechos", añadió Tamer, manifestante estadounidense-egipcio.

Para Tewfik Aclimandos, especialista de Egipto en el Colegio de Francia, ElBaradei "no tiene gente suya y esa es su fuerza y su debilidad. No es rehén de nadie, pero no puede cambiar solo la relación de fuerzas".

El aura que emana de él surge en especial del hecho de "que no tiene ningún compromiso con el régimen y es una persona íntegra", agregó.

En medio de la efervescencia del levantamiento popular en Túnez, el Movimiento de Jóvenes del 6 de abril, foro de internautas egipcios que aboga desde hace cerca de tres años por reformas democráticas, lanzó la semana pasada un último llamado a manifestarse en el sitio de socialización Facebook.

Mohamed ElBaradei, ex jefe de la Agencia Internacional de Energía Atómica (AIEA) y premio Nobel en 2005, estableció lazos estrechos con esos jóvenes militantes, actuando como ellos en la red para obtener apoyos para su causa.

Como no pertenece a ningún partido reconocido, se acercó a los Hermanos Musulmanes, primera fuerza de oposición, prohibida pero tolerada de hecho, y que aboga con él por un cambio de régimen asegurando que respetarán la democracia.

Los Hermanos y diversos grupos de oposición dieron su autorización este fin de semana a Mohamed ElBaradei para "negociar con el poder" con la finalidad de encontrar una salida a la crisis en Egipto, lo que confirma el papel clave que tendrá el ex diplomático de 68 años en las próximas semanas.

"Como en Túnez, los manifestantes parecen representar un vasto movimiento sin liderazgo, sin agenda clara y sin ninguna forma de tomar el poder. Hasta ahora, las protestas tienen como base fundamentalmente a la clase media", subraya Jon Alterman, del Centro de Estudios Estratégicos e Internacionales (CSIS), en Washington.

"Es posible que el radicalismo lleve al caos, o que grupos radicales incluidos en una coalición ampliada tomen el control del gobierno", puntualizó Alterman.

Añadió que las decisiones fundamentales se tomarán en los "seis o doce próximos meses", si los diferentes grupos "aprovechan las oportunidades creadas por el cambio".

WASHINGTON, 31 ENE (EFE).- Frank Wisner, ex embajador estadounidense en Egipto, se encuentra en El Cairo para transmitir el mensaje de EE.UU. al Gobierno egipcio de que debe acometer las reformas políticas, económicas y sociales necesarias, informaron hoy fuentes oficiales.

El portavoz del Departamento de Estado de EE.UU., Philip Crowley, señaló en su rueda de prensa diaria que Wisner, que fue embajador en Egipto entre 1986 y 1991, llegó hoy a El Cairo, si bien desconoce de momento su agenda o con qué personas del Gobierno de Hosni Mubarak se reunirá.

Tampoco pudo aclarar si el Gobierno de Barak Obama le envió a Egipto en calidad de enviado o si simplemente aprovechó que Wisner estuviera en El Cairo para transmitir el mensaje de Washington a los líderes egipcios.

No obstante, EE.UU. ha pedido a Wisner, que viaja frecuentemente a El Cairo, que, dada su experiencia en la región y en ese país, aporte su "perspectiva" al análisis de Washington "sobre los acontecimientos actuales" en Egipto, dijo Crowley.

"El es un ciudadano privado. Es un diplomático jubilado, un ex embajador en Egipto. Conoce a algunos de los actores claves dentro del Gobierno egipcio. Pensamos que era útil para ambas partes que él tuviera la oportunidad de interactuar con personas en la sociedad egipcia y después poder escuchar su perspectiva sobre lo que está ocurriendo", en ese país, explicó.

En cualquier caso, "ésta es una oportunidad para el embajador Wisner, que comparte una historia con algunos de esos actores claves, de reunirse con ellos y reforzar lo que ha dicho el presidente (Obama) y la secretaria de Estado (Hillary Clinton)", indicó el portavoz.

También "tiene la oportunidad de hacerse una impresión de lo que ellos (los líderes egipcios) piensan y de las ideas que tienen con respecto al proceso que hemos pedido" que se inicie, recalcó.

El portavoz de la Casa Blanca, Robert Gibbs, dijo hoy que el Gobierno de Barack Obama quiere que la respuesta del presidente egipcio, Hosni Mubarak, a las protestas que se viven en su país con el fin de exigir su renuncia se concrete con "acciones, no con nombramientos".

Mubarak, dentro de las medidas que ha anunciado para tratar de apaciguar al pueblo egipcio y acometer las reformas necesarias, nombró un nuevo Gobierno y designó a Omar Suleimán, jefe de los Servicios Secretos, como vicepresidente, cargo que estaba vacante desde que Mubarak accedió al poder en 1981.

El mensaje de EE.UU. es que Egipto debe acometer cuanto antes las necesitadas reformas políticas, económicas y sociales y efectuar una "transición ordenada" hacia la democracia, además de tomar las medidas correspondientes para cumplir las aspiraciones de los egipcios.

Wisner tiene una amplia experiencia en la región, fue embajador en India, en Zambia y en Filipinas, además de en Egipto, representante especial de EE.UU. para el proceso de determinación del estatuto de Kosovo.

EE.UU. suele aprovechar los viajes de ex diplomáticos, ex presidentes y otras personalidades estadounidenses a diferentes lugares del mundo para trasladar mensajes del Gobierno a los respectivos Ejecutivos. Así ocurrió en casos como Corea del Norte, Cuba o Irán.

Normalmente, esas personas informan previamente al Departamento de Estado de sus planes de viaje y después de regresar informan al Gobierno de sus impresiones y de sus conversaciones.

BRUSELAS, 31 ENE (EFE).- La Unión Europea (UE) ha acordado hoy reclamar al presidente egipcio, Hosni Mubarak, un proceso de "transición" que desemboque en la convocatoria de unas elecciones "libres" y "justas", según han informado fuentes comunitarias.

El mensaje estará incluido en el texto de conclusiones de la reunión de ministros de Exteriores que se celebra hoy en Bruselas, en el que los Veintisiete reclamarán a Egipto "reformas democráticas substanciales".

La UE apuesta por avanzar a partir de un gobierno de unidad con una "amplia base" que permita responder a las demandas de los ciudadanos que se han echado a las calles para protestar.

En su texto, los ministros reconocen las "aspiraciones legítimas y el sufrimiento de la población egipcia", después de días de protestas.

La referencia a las elecciones fue acordada a última hora, después de que hasta ahora la Alta Representante de la Política Exterior de la UE, Catherine Ashton, hubiese evitado hablar de unos comicios.

Según una fuente europea, los estados miembros tenían opiniones divergentes sobre este punto, pues algunos como Francia y Reino Unido preferían dar "margen" a Mubarak y no "interferir" en el proceso.

Mientras tanto -según esa misma fuente-, Alemania, España y otros socios defendieron el llamamiento a reclamar elecciones, en línea con lo expresado esta mañana por la ministra de Exteriores española, Trinidad Jiménez.

A su llegada a la reunión, Jiménez consideró "importante que las fuerzas políticas (egipcias) hagan un esfuerzo de responsabilidad" y logren un "consenso básico" para avanzar hacia un "gobierno de unidad" primero y, posteriormente, a unas "elecciones libres y con todas las garantías".

De forma general, los Veintisiete consideran que las reivindicaciones populares "deben ser escuchadas" y que es necesaria una "transición" en la que se respeten los derechos humanos, las libertades fundamentales y el Estado de derecho.

Fuentes europeas, en cualquier caso, reconocen las dificultades que la UE está encontrando para posicionarse sobre una situación que cambia "hora a hora", sobre la que hay poca información de primera mano y en la que la postura del Ejército puede ser clave.

SEÚL, ENE 31 (ITAR-TASS). Corea del Sur rechazó la propuesta de la República Democrática Popular de Corea RDPC de adelantar la fecha del comienzo de las conversaciones militares de trabajo. De esto comunicó un representante del Ministerio de Defensa de la República de Corea, subrayando que Seúl insiste en la fecha propuesta antes: el 11 de febrero.

En este encuentro se planeaba acordar en primer lugar las cuestiones, relacionadas con la celebración de la reunión de los representantes de los militares de los dos países al alto nivel hasta los ministros de Defensa, así como la fecha, el lugar y la agenda del futuro encuentro militar.

Como dijo el citado portavoz del ministerio de Defensa de la República de Corea, en Seúl "por ahora no tienen idea precisa sobre la causa", por la cual Pyongyang pidió adelantar la fecha de las negociaciones de trabajo.

Además, no descartan que el Norte trata de reanudar el diálogo intercoreano antes del 16 de febrero, cuando en la RDPC van a celebrar el cumpleaños del dirigente del país, Kim Jong Il.

Seúl oficial acepta la celebración de las conversaciones al nivel de los ministros de Defensa, pero a condición de que Pyongyang presente sus excusas por el hundimiento de la corbeta surcoreana "Cheonan" en marzo del año pasado y por el bombardeo de la isla Yeonpyeong en noviembre del mismo año.

Seúl y Washington acusaron a la RDPC del hundimiento de la corbeta, mientras Pyongyang oficial niega terminantemente su implicación en esta tragedia, calificando el incidente de la provocación de los aliados. A bordo de la corbeta murieron 46 marinos militares, al tiempo que las víctimas del ataque de artillería a la isla de Yeonpyeong llegaron a ser dos infantes marinos y dos habitantes civiles.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editor:** Carlos A. González Álvarez **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma

Asistente de Edición: Raquel Román Gambino **Selección Internacional:** Juan Rivero Fuxá

Corrección: Raquel Román Gambino

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
